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ïî Ñàìàðñêîé îáëàñòè À.Í. Êëèìîâûì
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ÏÐÈÂÅÒÑÒÂÈß

Ольга Дмитриевна Гальцова
Уполномоченный по правам человека 
в Самарской области

Оставаться опорой граждан – главное для 
правозащитника. Уметь сопереживать, ус-
лышать и понять, объяснить людям, что де-
лается для того, чтобы их жизненная ситу-
ация разрешилась, чтобы права и свободы, 
гарантированные Конституцией Российской 
Федерации, были защищены. Это основная 
задача всех государственных институтов. И 
в этой связи крайне важно выстраивать вза-
имодействие не только с органами власти, но 
и обществом. 

Дважды в год, начиная с 2014 года, в журнале 
«Уполномочен защитить» мы рассказываем 
как раз о результативности нашей совмест-
ной работы в решении тех вопросов, кото-
рые волнуют жителей Самарской области и 
касаются защиты права на охрану здоровья 
и бесплатную медицинскую помощь, обра-
зование и труд, на жилище, благоприятную 
окружающую среду, прав человека в системе 
правоохранительных органов. 

Власть слышит людей. Президент России 
Владимир Путин подписал указ о нацио-
нальных целях развития на следующую 
шестилетку и на перспективу до 2036 года. 
Для каждой из целей определены четкие це-
левые показатели и задачи, которые пред-
стоит выполнить – сохранение населения, 
укрепление здоровья и повышение благопо-
лучия людей, поддержка семьи; реализация 
потенциала каждого человека, развитие его 
талантов, воспитание патриотичной и соци-
ально ответственной личности; комфортная 

и безопасная среда для жизни; экологиче-
ское благополучие; устойчивая и динамичная 
экономика. 

Эти же ориентиры в работе органов власти на-
метил и врио губернатора Самарской области 
Вячеслав Федорищев.

Всесторонняя помощь оказывается участни-
кам СВО и членам их семей, надежным тылом 
для которых является наш регион. Поддержка 
земляков объединила самарцев и я благодарю 
всех, кто откликнулся и вместе с нами принял 
участие в сборе и отправке гуманитарной по-
мощи защитникам Отечества. 

Мы продолжаем работать вместе с органами 
власти всех уровней, общественными и пра-
возащитными организациями, выполняя свою 
конституционную обязанность - защиту прав 
и свобод человека и гражданина.

Солидарность, достоинство и сопричастность 
каждого к судьбе России сегодня являются ду-
хом и смыслом гражданской позиции с опорой 
на Конституцию России и традиции нашего на-
рода. 

Вступительное слово
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органов власти – ввода в эксплуатацию или 
строительства новых капитальных объектов 
здравоохранения, в том числе современного 
кардиоцентра и детской областной больни-
цы; своевременного строительства и ремонта 
школ; реализации прав пострадавших участни-
ков долевого строительства; качества предо-
ставления жилья при переселении из аварий-
ного фонда; получения жилья очередниками; 
работы общественного транспорта и другим.
Кроме этого, обсудили соблюдение прав че-
ловека в области административно-правовых 
и уголовно-правовых отношений, в частности 
вопросы актуальности применения меры пре-
сечения - заключение под стражу, особенно в 
отношении женщин и женщин с малолетними 
детьми, а также создание благоприятных усло-
вий в изоляторах временного содержания. 
Вячеславу Федорищеву были переданы спец-
доклалы и другие материалы для ознакомле-
ния и дальнейших поручений уполномоченным 
органам.
Совместная работа по реализации конституци-
онных прав и свобод граждан будет продолжена.
В завершение встречи стороны коснулись темы 
развития туризма в Самарской области. Уни-
кальная природа Самарской Луки привлекает в 
наш регион все больше гостей со всей страны.

ÃËÀÂÍÎÅ

Â ÈÍÒÅÐÅÑÀÕ ÃÐÀÆÄÀÍ
ÑÎÑÒÎßËÀÑÜ ÏÅÐÂÀß ÐÀÁÎ×Àß ÂÑÒÐÅ×À ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ 

ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ ÎËÜÃÈ ÃÀËÜÖÎÂÎÉ È ÂÐÈÎ ÃÓÁÅÐÍÀÒÎÐÀ 
ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ Âß×ÅÑËÀÂÀ ÔÅÄÎÐÈÙÅÂÀ, ÍÀ ÊÎÒÎÐÎÉ 

ÎÁÑÓÆÄÀËÀÑÜ ÄÅßÒÅËÜÍÎÑÒÜ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ, 
ÑÂßÇÀÍÍÀß Ñ ÎÁÐÀÙÅÍÈßÌÈ ÃÐÀÆÄÀÍ

Ольга Гальцова ознакомила Вячеслава Андре-
евича со своей деятельностью и работой аппа-
рата, Общественного, Консультативного и Мо-
лодежного советов, довела до сведения главы 
региона количество поступающих обращений 
- за 2023 год и первое полугодие текущего года 
поступило более 8 тысяч обращений. Была 
обозначена их тематика и меры, которые при-
нимаются для разрешения ситуаций. 
Все обращения напрямую касаются качества 
жизни населения, а это вопросы оказания ме-
дицинской помощи, обеспечения жильем раз-
личных категорий граждан, в том числе моло-
дых семей, проведения капитального ремонта, 
начисления оплаты за обращение с ТКО, со-
вершенствования сферы образования, реа-
лизации права на труд, соблюдения права на 
благоприятную окружающую среду. 
Особое внимание было уделено участникам 
СВО и членам их семей, вопросам оказания ме-
дицинской помощи, создания условий для реа-
билитации, предоставления технических средств 
реабилитации, решению вопросов по обеспече-
нию жильем, а также земельными участками, 
своевременному получению социальных выплат.
Ольга Гальцова обратилась к Вячеславу Фе-
дорищеву по содействию в разрешении вопро-
сов, касающихся компетенции региональных 
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Свою первую годовщину отметил Госфонд «За-
щитники Отечества», созданный по инициативе 
Президента России Владимира Путина в под-
держку участников СВО и членов их семей. 
С первых дней работы подписано соглашение 
между Уполномоченным по правам человека и 
филиалом Госфонда в Самарской области. Пра-
возащитники еженедельно ведут приемы бойцов 
и членов их семей, в фонде постоянно работают 
консультанты аппарата Уполномоченного по пра-
вам человека, оказывая помощь нуждающимся. 
Работа выстроена во взаимодействии с органами 
власти всех уровней, общественными организа-
циями и бизнесом. Правозащитному колелктиву 
вручена Благодарность председателя Госфонда 
Анны Цивилевой «за профессионализм и актив-
ное участие в деятельности фонда».
За этот год в филиал Госфонда поступило бо-
лее 16 тысяч обращений. Организована адрес-
ная поддержка участников спецоперации, 
семей бойцов во всех муниципалитетах Са-
марской области. Один из недавних выездных 
приемов прошел в Тольятти совместно с руко-
водителем фонда «Защитники Отечества» На-
тальей Полянсковой и главой города Николаем 

Ренцем. На встрече с заявителями присутство-
вало большое собрание представителей орга-
нов власти и учреждений, которые участвуют в 
разрешении обращений.
Тольяттинцы обратились с чувствительными 
вопросами, такими как: получение выплат, сво-
евременное оказание медицинской помощи, 
списание кредитных обязательств с детей по-
гибшего участника СВО, которых воспитывает 
бабушка, организация санаторно-курортного 
лечения маленькому сыну военнослужащего. 
Поступило обращение, связанное с организа-
цией парковки для защитника Отечества, полу-
чившего инвалидность после ранения. Вопрос 
был решен за один день. 
Ольга Гальцова подтвердила, что выездные 
приемы с участием уполномоченных предста-
вителей всех органов власти позволяют выя-
вить системные проблемы, которые характер-
ны и для Тольятти, и для Самары, и для всех 
уголков нашего региона.
- Вопросы парковок для инвалидов, которые 
нужно в обязательном порядке организовывать 
во дворах многоквартирных домов. Вопросы 
реабилитации – они пока, к сожалению, стоят 
достаточно остро перед теми, кто демобили-
зовался по причине ранений, но не прошел адап-
тацию по тем или иным причинам. Помощь в 
протезировании – здесь, несомненно, нужен ин-
дивидуальный подход. И фонд «Защитники От-
ечества» в этом направлении работает очень 
профессионально и правильно, подбирая для 
каждого ветерана СВО индивидуальные сред-
ства технической реабилитации, при помощи 
которых ребята могут вернуться к нормаль-
ной и комфортной жизни. Еще одна проблема 
– выплаты семьям погибших военнослужащих. 
Порой эти вопросы затягиваются по причине 
отсутствия документов из воинских частей, 
добыть которые бывает очень трудно. И мы 
подключаем здесь Министерство обороны РФ, 
Уполномоченного по правам человека в РФ, ор-
ганы военнй прокуратуры и делаем все возмож-
ное, чтобы ускорить эти процессы. Потому 
что родные наших героев не должны оставать-
ся один на один со своей бедой. И здесь задача 
всей управленческой команды Самарской обла-
сти – помочь, поддержать, решить все возни-
кающие у людей вопросы, что на сегодняшний 

ÃËÀÂÍÎÅÃËÀÂÍÎÅ

ÍÀÄÅÆÍÛÉ ÒÛË
ÐÅØÅÍÈÅ ÂÎÏÐÎÑÎÂ Ó×ÀÑÒÍÈÊÎÂ ÑÂÎ È ÈÕ ÁËÈÇÊÈÕ - 

ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÎÌ ÊÎÍÒÐÎËÅ
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день и делается, как на уровне муниципальных 
властей, так и на уровне регионального пра-
вительства и федеральных служб, - отметила 
Ольга Дмитриевна.
- Для Тольятти такая практика не нова - уже 
практически два года мы проводим единые кон-
сультационные дни для участников СВО и их 
близких. Но участие Уполномоченного по пра-
вам человека, безусловно, позволило нам прямо 
в ходе приема найти определенные решения 
там, где наших полномочий как городской адми-
нистрации недостаточно. Такие совместные 
встречи важны еще и потому, что мы делимся 
проблемами, которые складываются у наших 
военнослужащих, для того чтобы их обобщить 

и инициировать затем необходимые изменения 
в законы. Например, не так давно бойцы ЧВК 
«Вагнер» или «Шторм Z» не имели права на 
получение удостоверений участников боевых 
действий - на сегодняшний день такое реше-
ние необходимо. Они не получали военную пен-
сию в случае тяжелого ранения, а только граж-
данскую, к устранению проблемы принимаются 
меры. Дети-инвалиды погибших участников 
СВО еще недавно могли получать только одну 
пенсию - или по инвалидности, или по потере 
кормильца. Сейчас и в этом направлении наша 
инициатива поддержана. И когда мы, как сегод-
ня, собираемся вместе и обсуждаем вопросы, с 
которыми приходят бойцы или их родственни-
ки, то можем не просто понять и сформулиро-
вать проблему, но и находим решения, которые 
предлагаем в дальнейшем Правительству РФ 
и Администрации Президента, - подчеркнул Ни-
колай Ренц.

По словам Натальи Полянсковой, самое глав-
ное для социальных координаторов региональ-
ного филиала фонда «Защитники Отечества» 
– это помощь, поддержка и забота обо всех на-
ших защитниках и их семьях:
- И сегодня мы видим, что при участии город-
ских служб, медицинских учреждений, служб 
социальной поддержки многие вопросы, с ко-
торыми пришли на прием наши подопечные, 
будут в кратчайшие сроки решены. Такие вы-
ездные приемы мы проводим регулярно, эта 
практика внедрена на постоянной основе. 
Поэтому каждый ветеран, каждый участник 
СВО, близкие ребят могут не только обра-
титься к социальным координаторам фонда 
«Защитники Отечества» по месту житель-
ства, но и записаться на подобную расширен-
ную встречу через официальную страницу 
фонда в социальных сетях. Мы сегодня увиде-
ли, что большая часть вопросов по-прежнему 
касается оформления документов, а также 
реабилитации раненых ребят. Поэтому рабо-
ту в этом направлении со своей стороны уси-
лим и уверены, что к решению всех жизненно 
важных вопросов обязательно подключится 
врио губернатора Самарской области Вя-
чеслав Андреевич Федорищев, который уже 
побывал у нас в фонде и пообещал со своей 
стороны всю необходимую поддержку.
По словам Уполномоченного, в ходе приема 
был выбран грамотный формат - сразу назна-
чены исполнители в различных структурах, 
которые взяли на контроль решение проблем. 
Обозначены и сроки для оказания жителям 
максимального содействия. 

ÃËÀÂÍÎÅ
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экстремальных условий. Что-то упростили, где-
то добавили всевозможные технические новин-
ки - словом, сделали все, чтобы бойцы могли 
дойти до положенного места и выполнить свои 
задачи.
- Мы благодарны всем предприятиям, кото-
рые нам помогают - это корпорация «Веха», 
автосалон «Эхо», «Тяжмаш», нефтеперера-
батывающие заводы в Самаре и Сызрани, 
«Продмаш» и многие другие, - подчеркнула 
Ольга Гальцова, - Для перевозки раненых на-
шли полки пассажирских вагонов – Куйбышев-
ская железная дорога подключилась. Жители 
Самарской области приходили в приемную 
граждан и приносили гостинцы, свои посылки, 
а школьники подготовили письма-поздравле-

ÃËÀÂÍÎÅ

ÂÑÅ ÄËß ÔÐÎÍÒÀ, 
ÂÑÅ ÄËß ÏÎÁÅÄÛ!
ÏÎÌÎÙÜ ÇÅÌËßÊÀÌ ÎÁÚÅÄÈÍßÅÒ ÑÀÌÀÐÖÅÂ

Чтобы поддержать бойцов на передовой, Упол-
номоченный по правам человека в Самарской 
области Ольга Гальцова объединила и крупный 
бизнес, и неравнодушных граждан. Всем ми-
ром собрали и отправили очередной гумани-
тарный груз в зону СВО. 
Собирали именно то, что действительно необ-
ходимо военнослужащим -   помощь адресная, 
сформирована исходя из запросов ребят. Для 
отправки заготовили стройматериалы, спаль-
ные мешки, обмундирование, дизельный гене-
ратор, медикаменты, продукты питания. В часть 
отправились и два специально приспособлен-
ных для решения военных задач автомобиля, 
приобретенных руководителями предприятий и 
организаций. По словам директора автосалона 
Алексея Хивинцева, чтобы УАЗ Патриот послу-
жил Родине, его доработали для бездорожья и 
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ния нашим защитникам. Вместе собрали все 
необходимое - мы очень рады, что у нас это 
получилось! Ждем домой с Победой!
Из Самары на передовую поехали не только 
жизненно необходимые вещи: пожилая женщи-
на, например, принесла на пункт сбора упаков-
ку шоколада – знает, что даже в закаленных 
боями мужчинах живут мальчишки, которых 
хочется порадовать. 
- Правозащитные организации в лице Ольги 
Дмитриевны Гальцовой, аппарата Уполномо-
ченного - это то самое звено, которое необ-
ходимо для адресной, точечной отправки гум-
помощи непосредственно в часть, - отметил 
заместитель командира батареи по военно-по-
литической работе Леонид Мочалов, сопрово-
ждавший гуманитарный груз. -  Помощь не ухо-
дит никуда, кроме наших бойцов. Но мы сами 
делимся с другими частями, потому что для 
нас нет чужих парней.  
Уже спустя сутки посылки доставили в Луганск, 
а оттуда на военных машинах переправили в 
часть. Бойцы передали спасибо всем, с особой 
теплотой поблагодарили Галину Трофимовну, 
за шоколадки.
- Это одна из самых ценных и важных посы-
лок, - поделились военнослужащие. - Внима-

ние людей в возрасте, которые нас помнят и 
понимают, важно и дорого для каждого из нас. 
Сбор гуманитарной помощи продолжается. В 
очередной партии правозащитники отправили 
экипировку, которую сшили в исправительных 
учреждениях региона. Самарцы уверены: под-
держка земляков поможет бойцам поскорее 
выполнить боевые задачи и вернуться с Побе-
дой!
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ÃËÀÂÍÀß ÖÅËÜ – ÇÀÙÈÒÀ 
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ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ
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Уполномоченный по правам человека в 
Самарской области Ольга Гальцова пред-
ставила ежегодный доклад на пленарном 
заседании Самарской Губернской Думы.
В соответствии с федеральным и региональ-
ным законодательством Уполномоченный 
по правам человека Ольга Гальцова пред-
ставила депутатам на пленарном заседании 
Самарской Губернской Думы доклад «О дея-
тельности Уполномоченного по правам чело-
века и соблюдении прав и свобод человека и 
гражданина на территории Самарской обла-
сти в 2023 году». Обсуждение документа со-
стоялось в апреле с Губернатором Самарской 
области Дмитрием Азаровым, прокурором 
Самарской области Сергеем Берижицким, 
председателем Самарского областного суда 
Вадимом Кудиновым, Главным федеральным 
инспектором Михаилом Феоктистовым, на-
чальником УФСИН России по Самарской об-
ласти Алексеем Климовым.  
Материалы доклада не только отражают де-
ятельность Уполномоченного по правам че-
ловека, итоги правозащитной работы, но и 

содержат выводы, предложения, рекоменда-
ции, принципиально важные для повышения 
качества жизни жителей региона, дальнейше-
го развития Самарской области.
Ольга Гальцова подчеркнула, что правозащит-
ная деятельность выстраивается во взаимо-
действии с Губернатором Самарской области, 
депутатами всех уровней, Правительством 
Самарской области, прокуратурой, федераль-
ными структурами, органами местного самоу-
правления и общественностью.
«В 2023 году в наш адрес поступило 5 770 об-
ращений от 6 527 граждан, в том числе – 107 
коллективных. Для того чтобы справедливо 
разрешить поставленные людьми вопросы, 
мной было направлено 4183 запроса и обра-
щения в различные инстанции, в том числе 
– в прокуратуру Самарской области. 1 236 
вопросов получили положительное разреше-
ние и восстановленные права. Это – каждое 
пятое обращение. Поставлено на контроль 
решение 374 вопросов граждан, по осталь-
ным обращениям даны аргументированные 
разъяснения и правовые консультации.
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Сегодня людям особенно важно быть услы-
шанными, ведь только вместе мы можем 
успешно преодолевать трудности, отвечая 
на любые вызовы времени», - отметила Ольга 
Гальцова
Омбудсмен также обратила внимание: «Мы 
отмечаем уменьшение количества обраще-
ний по жилищным вопросам, что обуслов-
лено, в первую очередь, решением проблем 
2 113 «обманутых дольщиков», активной ра-
ботой программы по переселению из аварий-
ного жилья, благодаря которой жилищный во-
прос решен для 5 046 граждан, увеличению 
количества обеспеченных жильем детей-си-
рот – 751 человек, других категорий. Сокра-
щается количество обращений, касающихся 
трудовых прав граждан. Самарцам есть где 
работать и на что содержать семью. В обла-
сти рекордно низкий уровень безработицы – 
всего 1,9%. Создаются новые производства 
и рабочие места. Общий рост производства 
составил почти 10%. Вместе с тем, по вполне 
понятным причинам зафиксирован рост об-
ращений по вопросам прав граждан в сфере 
социального обеспечения – в эту категорию 
вошли обращения членов семей участников 
СВО, которым оказывается всесторонняя по-
мощь. Тенденция к росту количества обра-
щений этой категории сохраняется и в 2024 
году. За первые четыре месяца увеличение 
составило 30%».
Отдельно Ольга Гальцова рассказала про си-
туацию, связанную с военнопленными: «По ре-
зультатам рассмотрения наших обращений, 

в 2023 году более 40 наших земляков были 
включены в списки на обмен военнопленны-
ми. По состоянию на 31 декабря 2023 года 
21 военнослужащий, находившийся в плену, 
возвращен. За истекший период 2024 года, 
к середине апреля, к нам поступило 2 обра-
щения, в то же время из плена возвращено 5 
военнослужащих».
После выступления, которое депутаты вос-
приняли с большим интересом, они обрати-
лись к Уполномоченному по правам человека 
с вопросами. По всем обозначенным темам, 
касающимся, в том числе своевременности 
выполнения капитального ремонта, благоу-
стройства территорий, реализации жилищного 
права в отдельных муниципальных образова-
ниях региона, в тематических разделах докла-
да приведены рекомендации и предложения 
органами власти всех уровней.

«Будем надеяться на принятие верных, нуж-
ных людям решений, а взаимодействие испол-
нительной власти, депутатского корпуса и 
правозащитного сообщества, направленное 
на достижение главной цели – защиты кон-
ституционных прав и свобод наших граждан 
продолжится в конструктивном ключе», - 
подчеркнула Ольга Гальцова.
Уполномоченный по правам человека побла-
годарила депутатов Самарской Губернской 
Думы за сотрудничество, доклад депутаты 
поддержали единогласно. 

ÃËÀÂÍÎÅ
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×ÒÎÁÛ ÂÎÄÀ ÁÛËÀ ×ÈÑÒÎÉ
ÐÀÑØÈÐÅÍÍÎÅ ÇÀÑÅÄÀÍÈÅ ÒÐÅÕ ÑÎÂÅÒÎÂ

Соблюдение прав граждан на благоприятную 
окружающую среду, в части обеспечения ка-
чественной питьевой водой и водоотведени-
ем, стало темой состоявшегося расширенно-
го заседания трех советов – общественного, 
консультативного и молодежного – при упол-
номоченном по правам человека в Самарской 
области, с приглашением общественных по-
мощников правозащитника Ольги Гальцовой 
во всех муниципальных образованиях. При 
участии врио министра энергетики и ЖКХ Вла-
димира Василенко, Самарского межрайонного 
природоохранного прокурора Павла Кузичева, 
руководителя Роспотребнадзора Светланы 
Архиповой, главного управляющего директора 
«РКС-Самара» Владимира Бирюкова. 
Толчком к столь широкому обсуждению стала 
не только важность темы, но и поступающие к 
омбудсмену обращения граждан.
Как подчеркнула Ольга Гальцова, право каждо-
го гражданина на благоприятную окружающую 
среду – одно из главных прав, гарантирован-
ных Конституцией РФ. И одним из важнейших 
факторов, составляющих экологическое благо-
получие и качество жизни человека, является 
чистота питьевой воды. Ведь от качества воды 
и состояния водоемов зависит здоровье людей, 
а значит, и их долголетие. А сохранение насе-
ления и увеличение продолжительности жизни 
обозначены президентом России Владимиром 
Путиным в числе национальных целей разви-
тия страны. Этот же ориентир в работе органов 
власти наметил и врио губернатора Самарской 
области Вячеслав Федорищев.
В ежегодном докладе уполномоченного реа-
лизации права на благоприятную окружающую 
среду и комфортные условия жизнедеятель-
ности посвящена отдельная глава, где обозна-

чены и положительные тенденции в решении 
существующих вопросов, и имеющиеся недо-
статки. Так, по результатам соцопроса, тра-
диционно проводимого уполномоченным со-
вместно с Самарским университетом, в 2023 
году только 45,6% опрошенных жителей обла-
сти посчитали, что в регионе в основном со-
блюдается права граждан на благоприятную 
окружающую среду. В то же время обращений 
граждан, считающих свои права нарушенными, 
год от года не становится меньше. За послед-
ние пять лет в адрес самарского омбудсмена 
поступило почти 2,5 тысячи обращений в сфе-
ре экологии. Из них значительная часть жалоб 
касается качества питьевого водоснабжения 
и водоотведения, а также загрязнения водных 
объектов.
По данным областного управления Роспотреб-
надзора, качественной питьевой водой обе-
спечено 88,3% населения Самарской области. 
Сложности остаются на отдельных территори-
ях Куйбышевского и Красноглинского районов 
Самары, а также в Чапаевске, Новокуйбышев-
ске, Октябрьске, Отрадном, Кинеле и в некото-
рых муниципальных районах. 
Врио министра энергетики и ЖКХ Владимир 
Василенко отметил, что проблемы есть и к их 

ÃËÀÂÍÎÅ
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решению специалисты стараются подходить 
системно, постепенно закрывая имеющиеся 
вопросы. Уже к концу этого года планируется 
завершение строительства долгожданного во-
довода в Куйбышевский район. 
Руководитель Роспотребнадзора Светлана Ар-
хипова сообщила о налаженном взаимодей-
ствии с уполномоченным и министерством по 
вопросам контроля качества питьевой воды: «К 
сожалению, имеются обращения граждан мно-
гих муниципальных образований области, кото-
рые побуждают нас ежедневно возвращаться к 
данной проблематике, контролировать воду у 
конечного потребителя. Это дает возможность, 
в том числе насыщать интерактивную карту по 
питьевой воде, благодаря которой каждый жи-
тель города и области может узнать, какая вода 
ему подается». 
Как было отмечено на заседании, качество 
питьевой воды напрямую зависит от состоя-
ния поверхностных вод, поэтому сотрудники 
аппарата уполномоченного ежемесячно изуча-
ют результаты стационарных наблюдений за 
ситуацией на водных объектах, проводимых 
Приволжским УГМС. Из представленных дан-
ных следует, что в 2023 году по сравнению с 
2022-м уровень загрязненности воды несколь-
ко снизился в Саратовском водохранилище, а 
также в реках Самара, Сок и Сургут. В то же 
время по поступившим обращениям установ-
лены случаи загрязнения водных объектов, в 
том числе по причине износа очистных соору-

жений, который по состоянию на начало этого 
года составляет 75%.  
Задачу уделить повышенное внимание строи-
тельству и реконструкции очистных сооруже-
ний недавно поставил вице-премьер Дмитрий 
Патрушев. И если в Самаре уже завершена 
реконструкция городских очистных канализа-
ционных сооружений, то в Новокуйбышевске, 
например, есть замечания по объекту, допуще-
но отставание по графику, поэтому врио губер-
натора Вячеслав Федорищев взял ход работ в 
городе-спутнике Самары на личный контроль. 
Подводя итог обсуждения, Ольга Гальцова 
отметила, что ранее был подготовлен также 
специальный доклад Уполномоченного по дан-
ной теме. Подвижки есть, Гальцова поблагода-
рила за работу компанию «РКС-Самара», от-
вечающую за водоснабжение и водоотведение 
в городе. Руководство всегда открыто говорит 
о своей работе, направленной на повышение 
качества питьевого водоснабжения, решение 
проблем незаконного слива ЖБО, минимиза-
ции сбросов стоков с предприятий, не имею-
щих очистных сооружений. Вместе с тем, эти 
вопросы затрагивают экологические интересы 
и права всех граждан, поэтому решать их надо 
совместно.  Сотрудничество правозащитников, 
уполномоченных органов власти, надзорных 
ведомств и общественников будет продолжено. 
Рекомендации, вынесенные на расширенное 
заседание трех советов, единогласно поддер-
жаны участниками. 

ÃËÀÂÍÎÅ
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Елизавета, студентка мединститута 
Казани, староста группы, осуждена по 
228 статье. Срок – 5 лет, осталось 2,5 
года. Находясь в СИЗО, узнала, что ста-
нет мамой. В исправительной колонии 
проживает в Доме матери и ребенка 
вместе с сыном. Папа малыша ждет их 
возвращения домой. 

- Первые полгода мы с мамой очень 
сильно ругались. Она была в большом 
шоке от того, что девочка из примерной 
семьи пошла на такое несмотря на то, 
что деньги дома были, я могла их взять, 
но все равно пошла зарабатывать. В 
молодом возрасте мы все поступаем по 
наивности, по глупости, мы не знаем до 
конца законов, я не знала, какая статья, 
сколько лет идет, я шла и надеялась, 
что все пройдет, ничего не случится, 
никто меня не поймает, это просто 
была такая глупость! Я каждый день жду, 
что вернусь домой, к своей семье, буду 
растить сына, к которому у меня очень 
сильная любовь. Я обязательно восста-
новлюсь в университете и надеюсь, что 
жизнь моя наладится! 

ÌÎÒÈÂÀÖÈß ÂÅÐÍÓÒÜÑß 
Ê ÆÈÇÍÈ Â ÎÁÙÅÑÒÂÅ
ÌÀÒÅÐÈÍÑÒÂÎ È ÄÅÒÑÒÂÎ Â ÌÅÑÒÀÕ ËÈØÅÍÈß ÑÂÎÁÎÄÛ

Уполномоченный по правам человека Ольга 
Гальцова совместно с заместителем начальни-
ка УФСИН России по Самарской области Мак-
симом Мищенко и исполняющим обязанности 
начальника отдела по надзору за соблюдением 
законов при исполнении уголовных наказаний 
прокуратуры области Александром Ишутиным 
посетили исправительную колонию № 15 в Куй-
бышевском районе Самары. На территории 
учреждения находится помещение, функцио-
нирующее в режиме следственного изолятора 
и один из немногих в стране Дом матери и ре-
бенка для малышей осужденных женщин.
В ФКУ ИК-15 УФСИН России по Самарской об-
ласти отбывают наказание 528 женщин, осу-
жденных впервые к лишению свободы. Больше 
половины из них – по 228 статье, за распро-
странение и сбыт наркотических средств. Сро-
ки - 6, 10 и более лет.
«Наблюдается увеличение женщин, молодых 
мам, осужденных за эти преступления, и это 

очень тревожный сигнал», - подчеркнула Оль-
га Гальцова и отметила необходимость усиле-
ния правопросветительской работы с населе-
нием, в первую очередь, с молодежью.
В колонии созданы все условия для отбывания 
срока наказания, соответствующие требовани-

ÃËÀÂÍÎÅ
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колонию можно назвать образцово-показа-
тельной», - отметила Ольга Гальцова.
Состоялся прием осужденных, отбывающих 
наказание в ИК-15. На все вопросы даны от-
веты, рекомендовано обратиться с заявлением 
об изложении своей просьбы. Будут приняты 
меры для разрешения этих вопросов, даны 
правовые консультации. 
Реализуется право на свидание, встречи с род-
ными и близкими. Женщины отметили соблю-
дения права на образование, на труд - есть 
возможность учиться и работать.
В исправительном учреждении можно получить 
востребованные профессии, здесь обучаются 
швейному делу, учатся на маляров, штукатуров, 
поваров. Уполномоченный по правам человека 
и другие участники выездного мероприятия по-
сетили также производственный участок, есть 
заказы, а значит рабочие руки нужны, поэтому 
занятость в колонии составляет 100%.
Побывали и в реабилитационном центре «Ав-
рора». Сюда переводятся положительно харак-
теризующиеся осужденные перед освобожде-
нием по УДО. «Обстановка как дома, чтобы 
обеспечить эффективную адаптацию осу-
жденных к условиям жизни в обществе, мо-
тивировать к законопослушному поведению 
в дальнейшем», - сказала Ольга Гальцова.

Кристина, осуждена в 16 лет по 228 
статье. Срок – 5,5 лет, осталось 2 года. 
Ее мать также отбывает наказание в 
исправительной колонии за сбыт нар-
котиков и лишена родительских прав. 
Троих детей воспитывают бабушка и 
дедушка. 

- У меня затаилась сильная обида на 
маму за то, что все так получилось. Я 
училась в Самаре, поступила на бюджет, 
стипендия маленькая, плюс родные брат  
и сестра, хочется сделать приятное, я 
живу отдельно от родных, неудобно у 
бабушки с дедушкой деньги брать. Хо-
чется и в кино сходить, и платьице но-
вое купить, и поесть что-то надо было. 
Выставила на сайте резюме – мне пред-
ложили заработок от 3 тысяч в день, я 
проработала неделю. Если бы я знала, 
что вот это произойдет – заглянула 
как-нибудь в будущее, ни в коем случае 
не сделала этот шаг не туда, не престу-
пила закон. Здесь я работаю в швейном 
цехе, верю, что за черной полосой всегда 
идет белая, стараюсь жить надеждой и 
наставлять своих сестру и брата, дру-
гих ребят на лучшее, чтобы никто и ни-
когда не пошел по моим стопам. 

ÃËÀÂÍÎÅ

ям законодательства и других нормативных ак-
тов. Трехразовое питание в столовой. Питание 
детей отдельное. 
Чистые и просторные жилые помещения, ком-
наты отдыха - с телевизорами, приема пищи 
- с холодильниками. Отремонтированные бы-
товые комнаты, душевые, туалеты. Новые сти-
ральные машины в хозяйственном блоке. 
В медицинской части работает кабинет стома-
тологии, гинекологии, процедурный кабинет, 
для женщин это важно. 
Цветущая благоустроенная территория. «Руко-
водством ФСИН много делается, и сегодня 
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ÄÀÞÒ ÍÀÄÅÆÄÓ 
ÍÀ ÐÅÑÎÖÈÀËÈÇÀÖÈÞ

Â ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ ÏÎ×ÒÈ Â×ÅÒÂÅÐÎ ÓÂÅËÈ×ÈËÈ 
×ÈÑËÎ ÌÅÑÒ ÄËß ÏÐÈÍÓÄÈÒÅËÜÍÛÕ ÐÀÁÎÒ

В Самарской области заметно расширилась 
сеть исправительных центров, предназначен-
ных для размещения и проживания осужденных 
к принудительным работам, а количество мест 
в них за последние полтора года выросло почти 
в четыре раза. Добиться этого удалось при со-
действии Уполномоченного по правам человека 
в Самарской области, который ведет работу в 
этом направлении в тесном взаимодействии с 
представителями государственных и правоохра-
нительных органов. Теперь больше осужденных 
к принудительным работам смогут отбывать на-
казание в регионе и не разлучаться с семьями, а 
также осваивать новые востребованные специ-
альности с перспективой дальнейшего трудоу-
стройства. А значит, высока вероятность их воз-
вращения к законопослушной жизни. 
По состоянию на декабрь 2022 года в Самарской 
области фактически имелось три участка исправи-
тельных центров и один самостоятельный испра-
вительный центр. Их общий лимит наполнения со-
ставлял 245 мест. Этого было явно недостаточно, 
поэтому зачастую осужденных к принудительным 
работам направляли отбывать наказание в другие 
регионы страны. Нередко это означало дистанци-
рование осужденных от родственников и даже 
разрыв некоторых социальных связей.
Эта проблема попала в фокус внимания Упол-
номоченного по правам человека в Самарской 
области и нашла свое отражение в докладе 
«Проблемы исполнения наказания в виде при-
нудительных работ», подготовленном и опу-
бликованном в конце 2022 года. В докладе 
подробно освещались вопросы, связанные с 
исполнением наказания в виде принудитель-
ных работ, а также меры, принимаемые для 
расширения в регионе сети исправительных 
центров, и их результаты. В частности, были 
изложены конкретные предложения и рекомен-
дации правоохранительным и государствен-
ным органам власти, а также органам местного 
самоуправления Самарской области.
В течение 2023 года инициативы самарского 
омбудсмена были претворены в жизнь. В ре-
зультате совместной работы органов госвласти, 
правоохранителей и представителей предприни-

мательского сообщества удалось добиться су-
щественного расширения сети исправительных 
центров в Самарской области, а в 2024 лимит их 
наполнения составил уже 947 мест. Это почти в 
четыре раза больше, чем было в конце 2022-го.
Так, в октябре 2023 года при ФКУ ИК-29 введен 
в эксплуатацию участок, функционирующий в 
режиме исправительного центра, для исполне-
ния уголовного наказания в виде принудитель-
ных работ. Лимит наполнения данного участка 
составляет 500 человек. Все отбывающие на-
казание осужденные трудоустроены на Волж-
ском автомобильном заводе.
Следует отметить достойный уровень зара-
ботной платы данных осужденных, который 
составляет от 60 до 90 тысяч рублей. 
Осужденные к принудительным работам находят-
ся под надзором, выполняя правила внутренне-
го распорядка, вместе с тем они поддерживают 
социальные связи с близкими родственниками, 
выходят в город. Сами осужденные признаются: 
благодаря предоставленной возможности тру-
диться и не находиться в местах лишения свобо-
ды у них появился стимул для скорейшего осво-
бождения и возвращения к своим семьям.
«Расширение сети исправцентров будет спо-
собствовать гуманизации уголовного наказа-
ния и получению людьми востребованных се-
годня специальностей. А это поможет достичь 
одной из основных целей наказания – исправле-
ния осужденного, а также сохранить мотива-
цию и не утратить надежду на возвращение к 
полноценной жизни в гражданском обществе», 
- подчеркивает самарский омбудсмен.

ÃËÀÂÍÎÅ
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ÎÁÑÓÄÈËÈ ÂÎÏÐÎÑÛ 
ÑÎÁËÞÄÅÍÈß ÏÐÀÂ 

ÎÑÓÆÄÅÍÍÛÕ
ÐÀÁÎ×Àß ÂÑÒÐÅ×À Î.Ä. ÃÀËÜÖÎÂÎÉ Ñ ÍÀ×ÀËÜÍÈÊÎÌ ÓÔÑÈÍ ÐÎÑÑÈÈ 

ÏÎ ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ À.Í. ÊËÈÌÎÂÛÌ

В управлении ФСИН России по Самарской об-
ласти состоялась рабочая встреча Уполномо-
ченного по правам человека Ольги Гальцовой с 
начальником управления Алексеем Климовым, 
недавно назначенным на эту должность. 
Это первая встреча сторон, Ольга Гальцова от-
метила профессионализм Алексея Николаеви-
ча, его высокую работоспособность и заинте-
ресованность в решении поставленных задач. 
В ходе беседы обсуждались многие вопросы 
взаимодействия по защите прав лиц, содер-
жащихся в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы области, в том числе мате-
риально-бытового обеспечения содержащихся 
под стражей и осужденных, качества оказания 

им медицинской помощи, реализации закона о 
пробации.
Также запланировано подписание соглашения 
о сотрудничестве с целью продолжения со-
вместной работы, а это посещение учреждений 
уголовно-исполнительной системы, приемы 
граждан, разрешение поступающих обраще-
ний. 
В завершении Ольга Гальцова подчеркну-
ла, что сотрудничество будет способствовать 
дальнейшему эффективному решению вопро-
сов, с которыми обращаются к Уполномоченно-
му содержащиеся в местах лишения свободы, 
их родственники, адвокаты, правозащитники.

ÃËÀÂÍÎÅ
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ÏÐÀÂÎ ÍÀ ÂÛÁÎÐ
Â ÏÅÐÈÎÄ Ñ 15 ÏÎ 17 ÌÀÐÒÀ 2024 ÃÎÄÀ ÑÎÑÒÎßËÎÑÜ ÃËÀÂÍÎÅ ÏÎËÈÒÈ×ÅÑÊÎÅ 

ÑÎÁÛÒÈÅ ÃÎÄÀ Â ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ – ÃÎËÎÑÎÂÀÍÈÅ ÍÀ ÂÛÁÎÐÀÕ 
ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ

В последние годы укрепляется тенденция, в 
соответствии с которой избирательные права 
становятся все более важными для россиян. 
Это подтверждается результатами проведен-
ного в феврале 2024 года Уполномоченным 
по правам человека в Самарской области при 
участии Самарского национального исследова-
тельского университета имени академика С.П. 
Королева социологического исследования.
9,1% опрошенных считают соблюдение права 
избирать и быть избранным наиболее важным 
для их жизни. Этот показатель второй год со-
храняется на максимальном уровне за все годы 
проведения социологических исследований.
16% граждан считают, что право избирать и 
быть избранным в основном не соблюдается, 
что меньше аналогичного показателя предыду-
щих лет. Примечательно, что о нарушении не 
каких-то абстрактных, а именно их избиратель-
ных прав, сообщило уже не 16%, а всего 2,2% 
респондентов.
Традиционные формы работы государствен-
ных правозащитников – горячая линия «Выбо-
ры – 2024», информационные и просветитель-
ские публикации интернет-сайте и аккаунтах 
Уполномоченного по правам человека в Са-
марской области, ежедневный прием граждан 
– дополнились в 2024 году мероприятиями для 
молодежи. 
Состоялось 5 встреч со студентами высших 
учебных заведений Самарской области. Откро-
венные разговоры о реализации избиратель-
ных прав граждан нашли отклик у студентов.
Реализация избирательных прав граждан ста-
ла предметом рассмотрения на расширенном 
заседании Общественного, Консультативного 

(экспертного) и Молодежного советов при Упол-
номоченном по правам человека в Самарской 
области.
Состоялись и традиционные выездные меро-
приятия. Уполномоченный по правам человека 
в Самарской области и сотрудники аппарата 
посетили 20 территориальных и 275 участко-
вых избирательных комиссии. 
Эти мероприятия – фундамент работы по обе-
спечению доступности избирательных участ-
ков, которая ведется на постоянной основе с 
2016 года. Из действующих на территории ре-
гиона 1751 УИК государственные правозащит-
ники хотя бы по одному разу посетили 1309 или 
74,8%.
Выявляемые замечания в оперативном порядке 
доводятся до сведения органов государствен-
ной власти, органов местного самоуправления, 
Избирательной комиссии Самарской области. 
Принимаются незамедлительные меры реаги-
рования по замечаниям, требующим срочного 
вмешательства, по остальным объектам со-
ставляются планы работ.
Отдельное внимание было уделено вопросам 

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ
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реализации избирательных прав граждан лиц, 
содержащихся под стражей и имеющих актив-
ное избирательное право. Организовано посе-
щение СИЗО-1.
Вопросы реализации избирательных прав этой 
категории граждан, были обсуждены на засе-
дании ОНК.
Представитель аппарата Уполномоченного по 
правам человека в Самарской области вошел в 
состав Общественного штаба Самарской обла-
сти по независимому общественному наблюде-
нию за выборами Президента Российской Фе-
дерации в 2024 году и принял активное участие 
во всех запланированных мероприятиях. 
Все три дня голосования активная работа шла 
в ситуационном центре общественного наблю-
дения.
Выборы Президента Российской Федерации 
также стали предметом работы дискуссионного 
клуба регионального сообщества победителей 
конкурсов «Лидеры России», среди которых – и 
представитель Уполномоченного по правам че-
ловека в Самарской области. Участники клуба 
и политологи обсудили программы кандидатов, 
ожидаемую явку избирателей, ход избиратель-
ной кампании, информирование населения о 
кандидатах и многие другие темы. 
Отдельное направление работы – совершен-
ствование действующего избирательного зако-
нодательства. 
В адрес председателя ЦИК России Э.А. Пам-

филовой, Уполномоченного по правам челове-
ка в Российской Федерации Т.Н. Москальковой 
направлены предложения, касающиеся:
- реализации избирательных прав граждан, 
экстренно госпитализированных в учреждения 
здравоохранения в день перед началом голо-
сования или в любой из дней голосования;
- предоставления дополнительные возможно-
сти для организации голосования вне помеще-
ния для голосования в части предусмотрения 
возможности приема соответствующих заявле-
ний в течение 45 дней до дня голосования (а не 
10 дней как сейчас);
- пресечения влияние на волеизъявление граж-
дан так называемых «кандидатов-двойников»;
- организации досрочного голосования;
- даты проведения Единого дня голосования;
- закрепления контрольных и мониторинговых 
функций института государственной правоза-
щиты в законе;
- предусмотрения для выборов федерального 
уровня, а при наличии соответствующей фи-
нансирования – и для выборов регионального 
уровня организацию на площадках уполномо-
ченных по правам человека в субъектах Рос-
сийской Федерации центров видеонаблюдения 
за выборами;
- разработки федерального «Золотого стандар-
та» подготовки избирательного участка ко дню 
голосования и его оформления;
- обязательности процедуры направления при-
глашений к участию в голосовании.
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ÂÀÆÍÛÉ ÆÈÇÍÅÍÍÛÉ ÓÐÎÊ
ÄÅÍÜ ÏÐÀÂ ×ÅËÎÂÅÊ È ÄÅÍÜ ÊÎÍÑÒÈÒÓÖÈÈ – ÄÀÒÛ Â ÊÀËÅÍÄÀÐÅ, Î ÊÎÒÎÐÛÕ 

ÌÍÎÃÈÅ ÈÇ ÍÀÑ ÑËÛØÀËÈ, ÍÎ ÍÅ ÂÑÅ ÂÍÈÊÀËÈ Â ÑÌÛÑË, ÅÑËÈ ÒÎËÜÊÎ 
ÍÅ ÑÄÀÞÒ ÅÃÝ ÏÎ ÎÁÙÅÑÒÂÎÇÍÀÍÈÞ – ÂÎÒ ÒÎÃÄÀ ÂÑÅ ×ÅÒÊÎ

Материал подготовила Анастасия Полежае-
ва, ученица 11Б класса школы №41 «Гармония» 

В 2023 году отмечалось 75-летие Всеобщей 
декларации прав человека и 30-летие Консти-
туции Российской Федерации – об этом нам 
рассказала Ольга Дмитриевна Гальцова, Упол-
номоченный по правам человека в Самарской 
области. Она провела в школе №41 «Гармо-
ния» Всероссийский единый урок «Права че-
ловека». Масштабная образовательная акция 
проходит с 2017 года, за это время в ней при-
няли участие более 37 миллионов школьников 
всей страны. 
«Права человека – это неотъемлемые га-
рантии, блага и возможности, которыми мы 
вправе пользоваться, существуя в обществе. 
Они не дарованы человеку, а принадлежат ему 
уже в силу того, что он человек. В этом их 
наивысшая ценность», - именно так вырази-
лась Ольга Дмитриевна в начале встречи, а 
позже рассказала учащимся о правозащите 
во всех деталях. Также были затронуты и фи-

лософские темы: ценность семьи, жизненные 
цели молодежи, права ветеранов, пенсионеров 
и другие. Я, как участник встречи, была заинте-
ресована в том, что говорит Ольга Дмитриевна, 
вспомнила, что в Российской Федерации Кон-
ституция носит обязательный характер, а все-
общая декларация по правам человека, приня-
тая 10 декабря 1948 года – рекомендательный. 
В России все права человека закреплены в 
Конституции и защищены Конституционными 
судами в обязательном порядке.
К концу конференции у учащихся школы была 
возможность задать вопросы Ольге Дмитриев-
не, а также отдельно побеседовать с Уполномо-
ченным по правам человека. У 11-классников, 
которые сейчас сами задумываются о будущей 
карьере, возникло много тем для обсуждения. 
Как стать правозащитником? Какие проекты по 
защите прав сейчас находятся в разработке? 
Куда необходимо обращаться, если твои права 
нарушили? Дети смогли получить на них отве-
ты и сделать собственные выводы. 
- Помогает ли Вам опыт, который Вы при-
обрели на посту депутата, в деятельности, 
которой занимаетесь сейчас?
- Да, конечно. Работа в Государственной Думе 
дает большой опыт. Учит понимать и знать за-
кон, использовать его в пользу человека, если 
его права были нарушены. Например, сразу 
после урока права в моем графике стоит при-
ем граждан с главным судебным приставом по 
Самарской области, и я уже знаю, какие зако-
ны нужно поднять, чтобы решить те вопросы, 
с которыми обратились к нам граждане. Реко-
мендую каждому постараться изучить хотя бы 
основы законодательства, поверьте, вам это 
пригодится в жизни, а быть может именно вы 
попадете в дальнейшем в Государственную 
Думу Федерального Собрания Российской Фе-
дерации – станете законоворцем.
- Что бы Вы могли посоветовать 11-класс-
никам, которые сейчас задумываются о та-
кой же карьере?
- Кроме как трудиться, быть амбициозными и 
неравнодушными – больше ничего посовето-
вать не могу. Я никогда не стремилась к такой 
карьере, просто всегда очень много работала.
- Сегодня упомянули о нарушенных правах 
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детей и о том, как их защищают, а бывали ли 
в Вашей практике случаи, когда Вы защища-
ли права учителя?
- Таких случаев было очень много и касались 
они совершенно разных вопросов. Были кол-
лективные и личные жалобы, например, по по-
воду заработной платы, предоставления раз-
личных надбавок, нагрузки, которая ложится на 
плечи педагогов. И все эти вопросы, которые к 
нам поступали, мы рассматривали совместно с 
Министерством образования, Правительством 
Самарской области для того, чтобы разрешить 
ту или иную конфликтную ситуацию. Также не 
менее важные вопросы, которые к нам посту-
пали - о состоянии учебных заведений, осо-
бенно сельских. В этом году мы побывали в 
школах Сызранского района, увидели очень 
серьезные нарушения и пришли к выводу, что 
в таких условиях качественно обучать детей 
практически невозможно. Поэтому мы вышли с 
предложением к Губернатору Самарской обла-
сти о принятии поправок в бюджет и выделении 
этим школам средств на капитальный ремонт. 
Глава региона пошел дальше и принял целую 
программу по сельским школам. Индивидуаль-
ные вопросы у наших учителей бывают так же, 
как и у всех людей. Они разные.
- Как повысить правовую культуру среди 
граждан России и школьников, в частности, 
чтобы все стремились не только к защите 
прав, но и выполнению своих обязанностей?
- Необходимо проводить больше встреч право-
защитников с молодежью, таких уроков права 
в школах. Поделюсь с вами: вчера у нас про-
шел конкурс студенческих работ «Моя зако-
нодательная инициатива», участники подняли 

непростые темы:  профилактика насилия в се-
мье, вопросы законодательного регулирования 
телемедицины, защита прав потерпевших, об-
ращение с домашними животными и другие. 
При Уполномоченном действует Молодежный 
общественный совет, помогая ровесникам. Рабо-
та с молодыми людьми очень интересна и очень 
кропотлива, но, реализуя такие мероприятия, мы 
вовлекаем вас в общества организации защиты 
прав, стимулируем на их изучение и стараемся 
всячески помочь. Знать свои права очень важно, 
но без обязанностей не будет прав.
- Правильно ли сделали, что ввели морато-
рий на смертную казнь, заменив на пожиз-
ненное заключение? Безусловно, это гу-
манно, но справедливо ли по отношению к 
жертве?
- Очень серьезный вопрос. Мораторий был 
объявлен не просто так. Много ошибок допу-
скается в приговорах судов. Забирать жизнь че-
ловека, да еще и с ошибками государства, чре-
вато социальным взрывом. Я считаю, что все 
было совершенно правильно, когда смертную 
казнь заменили на пожизненное заключение».
- Что нужно делать, если права школьника 
нарушили? Куда обращаться в первую оче-
редь?
- У нас есть Уполномоченный по правам ребен-
ка, который также в своей деятельности руко-
водствуется Конституцией Российской Федера-
ции. При необходимости мы в этом плане всегда 
взаимодействуем и находим пути решения! 
Школьники очень благодарны Уполномоченно-
му за такой важный в жизни Урок права и вы-
разили надежду, что такие мероприятия будут 
проходить как можно чаще.
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К реализации закрепленной в статье 48 Кон-
ституции Российской Федерации гарантии по-
лучения квалифицированной юридической по-
мощи институт государственной правозащиты 
относится с повышенным вниманием.
Еще с 2017 года реализуется практика проведе-
ния мероприятий по правовому просвещению 
граждан и оказанию бесплатной юридической 
помощи в сельских поселениях Самарской об-
ласти, не являющихся административными 
центрами муниципальных образований. 
Мероприятия реализуются в партнерстве с 
юридической клиникой ФГАОУ ВО «Самарский 
национальный исследовательский университет 
имени академика С.П. Королева», Самарским 
региональным отделением Общероссийской 
общественной организации «Ассоциации юри-
стов России». Активное участие в организации 
и проведении мероприятий принимают помощ-
ники Уполномоченного по правам человека в 
Самарской области в муниципальных образо-
ваниях.
В целях повышения доступности юридической 
помощи в сельской местности Уполномочен-
ным по правам человека в Самарской области 
выстроено системное сотрудничество с ГКУ 
СО «Государственное юридическое бюро по 
Самарской области». 

В ноябре 2021 года Председатель Правитель-
ства Российской Федерации М.В. Мишустин 
подписал постановление о выделении из ре-
зервного фонда денежных средств на закуп-
ку передвижных мобильных комплексов для 
оказания бесплатной юридической помощи в 
труднодоступных и отдаленных населенных 
пунктах. Появился такой автомобиль и в Са-
марской области. 
Как организована работа мобильных пун-
ктов? На базе автомобиля «ГАЗель NEXT» 
оборудованы кабинеты, рассчитанные на 
автономную работу. Внутри - рабочая зона 
для персонала и зона для приема граждан. 
Автомобили оснащены кондиционером для 
комфортной работы летом и автономным 
отопителем, который обеспечивает тепло 
в зимний период. Для облегчения доступа в 
салон маломобильным гражданам и пожилым 
людям дополнительно предусмотрена систе-
ма откидных ступеней. Машины снабжены 
бактерицидными облучателями для обезза-
раживания воздуха. В салоне установлена ме-
бель для хранения документов и вещей опе-
раторов.
В небольших населенных пунктах новости раз-
носятся быстро. Жители сразу оценили удоб-
ство подобного решения вопросов, доехать в 

ÆÈÒÅËßÌ ÑÅË – ÄÎÑÒÓÏÍÀß 
ÏÐÀÂÎÂÀß ÏÎÌÎÙÜ

ÅÙÅ ÍÅÄÀÂÍÎ ÀÂÒÎÌÎÁÈËÜ Ñ ÝÌÁËÅÌÎÉ Â ÂÈÄÅ ÇÎÍÒÈÊÀ È ÍÀÄÏÈÑÜÞ 
«ÁÅÑÏËÀÒÍÀß ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÀß ÏÎÌÎÙÜ» Â ÑÅËÜÑÊÈÕ ÐÀÉÎÍÀÕ ÂÛÇÛÂÀË 
ÈÇÓÌËÅÍÈÅ ÆÈÒÅËÅÉ. ÑÅÃÎÄÍß ÃÐÀÆÄÀÍÅ ÇÍÀÞÒ: ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÜÍÛÅ 

ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÈÅ ÊÎÍÑÓËÜÒÀÖÈÈ ÏÎ ÂÑÅÌ ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÛÌ ÑÒÀÍÄÀÐÒÀÌ 
ÎÊÀÇÀÍÈß ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ ÄÎÑÒÓÏÍÛ ÄÀÆÅ Â ÑÀÌÛÕ 

ÎÒÄÀËÅÍÍÛÕ ÓÃÎËÊÀÕ ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ. Â ÏÅÐÅÄÂÈÆÍÎÌ ÌÎÁÈËÜÍÎÌ 
ÊÎÌÏËÅÊÑÅ ÄËß ÎÊÀÇÀÍÈß ÁÅÑÏËÀÒÍÎÉ ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÎÉ ÏÎÌÎÙÈ ÂÅÄÓÒ 

ÏÐÈÅÌ È ÑÎÒÐÓÄÍÈÊÈ ÀÏÏÀÐÀÒÀ ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ



23

город самим для юридической консультации 
бывает очень непросто. А здесь правозащит-
ники сами едут к людям. Сначала объявления 
о приеме, а потом, в назначенный день и час 
прибытие мобильного офиса для оказания 
бесплатной юридической помощи. Мобильный 
офис останавливается на сельских площадях, 
к нему быстро выстраивается очередь.  
Вопросы, которые задают сельские жители, 
самые разнообразные, затрагивают реали-
зацию практически каждого закрепленного в 
Конституции Российской Федерации права че-
ловека. Это и оформление, и реализация прав 
собственности, оплата налогов, приобретение 
гражданства, исполнение вступивших в закон-
ную силу судебных актов, подтверждение пе-
риодов стажа, необходимых для назначения 
пенсии, оплата труда, управления многоквар-
тирными домами, соблюдение правил пользо-
вания жилыми помещениями, режима общения 
с детьми родителей, находящихся в разводе, 
оплаты жилищно-коммунальных услуг, обеспе-
чения водой и многие-многие другие.
Так, на приеме в селе Большая Черниговка 
обратилась многодетная мама, воспитываю-
щая семерых детей, которой предоставлено 
консультирование по широкому спектру вопро-
сов: об оказании содействия в установлении 
факта отцовства в судебном порядке в целях 
оформления пенсии по случаю потери кор-
мильца, необходимых документах для назна-
чения ежемесячного пособия на детей, по во-

просам порядка взыскания задолженности по 
оплате жилищно-коммунальных услуг. В ходе 
приема заявителю оказано содействие в по-
лучении справки о составе семьи, разъяснены 
иные установленные льготы для многодетных 
граждан. Женщина искренне поблагодарила за 
разъяснения, внимание, за возможность быть 
услышанной. 
Отрадно отметить, что многие вопросы на ме-
сте разбираются совместно главами органов 
местного самоуправления, которые также уча-
ствуют в приемах и способствуют оперативно-
му принятию мер. В случае необходимости к 
участию в мероприятиях привлекаются органы 
прокуратуры. Зачастую жизненные ситуации 
разрешаются непосредственно в ходе общения 
с правозащитниками и представителями ответ-
ственных ведомств.
Так сдвинулся с места вопрос с капитальным 
ремонтом крыши в многоквартирном доме по-
селка Придорожный. Указанное мероприятие 
было давно включено в перечень, установлен-
ный региональной программой капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах. Однако ремонтные работы не начина-
ли, а жители страдали от протечек кровли в пе-
риод осадков. Правозащитники сразу выехали 
на место, обращение принято в работу. 
Сотрудники аппарата Уполномоченного по 
правам человека приняли участие более, чем 
в 50-ти выездных приемов с использованием 
мобильного офиса правозащитной помощи. 
Поддержку получили около 1000 человек. 
Кстати, в ходе приема жители получают бро-
шюры из серии «Библиотека Уполномоченного 
по правам человека в Самарской области» по 
различным аспектам защиты прав граждан. В 
буклетах есть вся необходимая информация, 
чтобы люди могли легко обратиться к правоза-
щитникам в дальнейшем. Наряду с решением 
конкретных вопросов, подобные встречи спо-
собствуют формированию правосознания лич-
ности и повышению правовой культуры сель-
чан и общества в целом. 

ÀÊÒÓÀËÜÍÎ
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Начинался летний дождь, и гуляющих в Парке 
Дружбы Народов спешно зазывали укрыться 
в свои дома радушные хозяева: русские, тата-
ры, башкиры, мордва, азербайджанцы, чуваши, 
белорусы, украинцы, казахи… У осетинско-
го подворья нас встречал Ростислав Хугаев, 
с улыбкой поделился: «в детстве от дожди-
ка, бывало, в стоге сена прятались, вот и на 
нашем дворе я тоже копну собрал, как в ро-
дительском доме, зимой зайчики прибегают 
– погреться и пообедать». 
Так началась наша встреча с Председателем ре-
гиональной общественной организации «Союз 
народов Самарской области», Почетным стро-
ителем России, Почетным гражданином горо-
да Самара, членом Общественной палаты Са-
марской области, бывшим премьер-министром 
Южной Осетии. Именно при его участии был 
задуман и открыт этнокультурный комплекс, 
аналогов которому нет в России - уникальный 
архитектурный ансамбль из 20 национальных 
домов и подворий, раскрывающих культуру на-
родов, живущих в Самарском крае.
- Ростислав Ерастович, Родина, род, роди-
тели – все это для человека родное, то, что 
жить помогает. Что Вы помните из детства? 
Какие заповеди передала Вам семья? 
- Вопрос очень интересный и объемный, но я 
вам скажу одно, с младенчества нас учили - 
а я родился в деревне Миртгаджин Кударско-
го района Южной Осетии, расположенной на 
уровне 2700 метров над уровнем моря – уваже-
нию к людям, умению трудиться. Удивительные 
у нас были предки. За время моего взросления, 
учебы, пока я в армию не призвался, ни разу 

грубого слова я не слышал, только уважение 
к окружающим, особенно старшим. Также и 
труд, если парень косить не умеет или дрова 
колоть – никогда жену ему не отдадут. А когда я 
собрался в Куйбышев, мой дед, которому было 
107 лет, он, кстати, и умер молодым, в 115, в яс-
ной памяти, так вот он сказал: «Ты знаешь, ка-
кая огромная ответственность на тебе? Не 
дай Бог что-то по жизни ты сделаешь плохое, 
запомни, это не ты сделал, через тебя мне-
ние обо всем народе! Чтобы всегда понимал 
свою ответственность перед Осетией!». 
Он мне денег дал, большую для него сумму - 
около 250 рублей, вдруг понадобятся? А мне не 
пригодились, я учился, сам работал, через год 
приехал и вернул. До сих пор его слова помню и 
стараюсь против своей совести не идти. Перед 
своими предками - огромная ответственность. 
- Вы были премьер-министром Южной Осе-
тии, чему Вас научило это время? 
- Если честно, я учился по жизни неплохо, на 
одни пятерки, а вот по русскому письму хро-
мал на обе ноги. Москва отправляет меня туда, 
чтобы законодательство Южной Осетии приве-
сти в соответствие с законодательством нашей 
страны, за что я благодарен Рашиду Гумарови-
чу Нургалиеву, он был помощником, куратором, 
и Татьяне Алексеевне Голиковой, с которыми 
до сих пор сохранили добрые отношения. 

ÍÀØÀ ÄÐÓÆÁÀ – 
ÃËÀÂÍÎÅ ÁÎÃÀÒÑÒÂÎ

Когда мы только начали строить 
Парк Дружбы Народов, я во многом сове-
товался с Ольгой Дмитриевной Гальцо-
вой. Она подсказала, что самое главное 
– равноправие в концепции. Так, участ-
ки у всех должны быть одинаковые, как 
и дома. Нельзя, чтобы 1000 метров у 
кого-то и рядом маленький совсем дом. 
У нас каждому по 5 соток земли, от каж-
дого дома – выход к воде. Огромное ей 
спасибо за мудрые советы. Мы уже зна-
комы много лет, всегда она отличалась 
честностью, порядочностью, даже когда 
не работала Уполномоченным, все равно 
защищала права каждого, кто к ней обра-
щался. Горжусь, что я ее знаю. 

ÈÍÒÅÐÂÜÞ
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А я по-русски пишу плохо. Так мне стыдно ста-
ло, ведь мне было 59 лет. Не думал, что в этом 
возрасте начну грамотно писать. Мне очень 
помогла моя русская жена, Ольга, каждый ве-
чер с ней писали диктанты. И каково было мое 
удивление, когда даже Тотальный диктант я на-
писал на четверку! 
Но главное в том периоде моей жизни – по-
мощь людям, которым после развала СССР 
нужна была поддержка. И также - не дай Бог 
показать себя недостаточным специалистом, 
непорядочным человеком - я достойно пред-
ставил Россию, российский народ, нашего Пре-
зидента. 
Приведу пример, как мне помогла еще и моя 
профессия строителя: в селе Цинагар не было 
воды даже в советские времена. Мы с Раши-
дом Нургалиевичем нашли родник в горах, 
оттуда спустили воду, которой теперь полно 
у них, даже на полив. Люди помнят, что помог 
им человек из России. 
Еще могу рассказать: по просьбе Владимира 
Владимировича Путина нам доверили за пол-
тора года построить 70 километров дороги, 
соединяющей Цхинвал с отдаленными села-
ми. Никто не верил, что так быстро справим-
ся. Раньше эта дорога через Грузию шла, а мы 
сделали напрямую. Задачу выполнили досроч-
но, за 8 месяцев. 
- Получается, что всю свою жизнь Вы строи-
ли больше, чем просто дороги, жилые дома, 
Вы выстраивали взаимопонимание и друж-
бу между народами. И вот уже два года Парк 
дружбы, как председатель Союза народов 
Самарской области расскажите, что Вы чув-
ствуете?
- Это было не только моя идея, мечта всех ру-
ководителей национально-культурных объеди-
нений об общем доме, где можно встречаться, 
общаться. Я очень и очень благодарен органам 
власти Самарской области и города Самары за 
поддержку в воплощении проекта. Вместе сде-
лали такое чудо!
Душу вложили все без исключения, чтобы до-
стойно выглядело и внешнее, и внутреннее 
убранство домов. С соблюдением всех истори-
ческих традиций. Кроме того, у каждого народа 
соблюдены свои обычаи: у мусульман – мулла 
пришел на закладку фундамента, у нас, чтобы 
дом был богатый, а жизнь – счастливой, в 4 
угла положили по монетке, принесли в жертву 
барашка. В каждом доме есть свои интересные 
детали, мы построили сторожевую башню из 
камней, собранных в горной реке, в Самару до-
ставили. Стог сена вы видели, я сам сложил. В 
самом доме есть женская, мужская половина, 

обязательно балкон. Рассказываем об устрой-
стве быта, чем занимались хозяева, костюмы, 
музыкальные инструменты можно посмотреть 
– дала-фандыр, я играю на нем, говорят, до-
вольно сносно, также как и на балалайке. Из 
Башкирии, Таджинистана, Белоруссии Осетии 
приезжают гости и узнают свои корни сразу. Я 
такой счастливый, что у нас есть это место, ко-
торое объединяет. Лучше невозможно ничего 
придумать. 
- Гостями Парка дружбы становятся ту-
ристические группы Поволжья,  да и всей 
страны… 
- Основа российской государственности - мно-
гонациональность. Мы видим, как сейчас нас 
пытаются разобщить, но у них никогда этого не 
получится. Ведь когда нам трудно, мы, наобо-
рот, объединяемся. Такой народ российский. 
Многонациональный народ. Какими героями 
себя показывают ребята! Благодарен им, гор-
жусь их мужеством. Я и сам бываю у своих 
«Шторм. Осетия», «Алания», ночевал на пози-
ции. Не пускали они меня поначалу, вдруг что 
случится, а я говорю, вам 24-27 лет, а мне 72 
года скоро, как же вас не поддержать? Они бла-
годарны, ценят, знают, что о них беспокоятся, 
это здорово, что сегодня все делают великое 
дело, чтобы защитить нашу Родину! 
И от нас с вами тоже многое зависит. Когда 
гости приезжают к нам и смотрят, какой у нас 
дом в Самарской области, я уверен, во многих 
субъектах Российской Федерации тоже появля-
ются национальные культурные центры, парки, 
деревни, может быть даже и лучше. Пусть все 
увидят и узнают, как надо уметь дружить! 
«Знание ста языков, что сто умов», говорят в 
Осетии, сколько культур ты знаешь, уважаешь, 
столько раз ты человек, это и есть главное бо-
гатство в жизни. В твоем сердце. В твоей душе.

ÈÍÒÅÐÂÜÞ
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Участниками круглого стола на тему «Россия 
- Азербайджан: вчера, сегодня, завтра» стали 
гости из Баку, Москвы и Приволжского феде-
рального округа. Уполномоченный по правам 
человека Ольга Гальцова рассказала о взаи-
модействии с ЛАСО по обращениям граждан, 
часто связанным с вопросами миграционного 
законодательства. Ольга Дмитриевна отмети-
ла политическую мудрость и дальновидность 
руководителя общественной организации, пра-
возащитника Ширвана Керимова, который мно-
го лет помогает в сохранении мира и согласия 
между народами многонациональной Самар-
ской области.

Также Ольга Гальцова поделилась, что выпол-
няя поручение Президента России Владимира 
Путина, данное в ходе прямой линии, в Госу-
дарственной Думе была создана рабочая груп-
па по вопросам миграции, - об этом  сообщила 
вице-спикер ГД Ирина Яровая. Главная цель 
участников собрания - в поиске «взвешенных 
решений по миграционной политике».

ÑÎÁÛÒÈß

ÇÀ ÊÐÓÃËÛÌ ÑÒÎËÎÌ – 
Î ÌÈÐÅ ÌÅÆÄÓ ÍÀÐÎÄÀÌÈ
Â ÑÀÌÀÐÅ ÏÐÎØËÈ ÄÍÈ ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÑÊÎÉ ÊÓËÜÒÓÐÛ Â ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ 

ÎÁËÀÑÒÈ. ÑÎÁÛÒÈÅ ÏÎÑÂßÙÅÍÎ 100-ËÅÒÈÞ ÃÅÉÄÀÐÀ ÀËÈÅÂÀ È 20-ËÅÒÈÞ ËÈÃÈ 
ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÖÅÂ ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ (ËÀÑÎ)
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ÑÎÁÛÒÈß

Стороны обсудили сотрудничество по решению 
вопросов граждан. Аслан Умарович поделил-
ся информацией о состоянии прав человека в 
Чеченской Республике, где сложилась эффек-
тивная система правозащиты. Ольга Гальцова 
отметила, что  Глава Чеченской Республики 
является крепким гарантом стабильности и 
безопасности на вверенной ему территории, 
отстаивая на всех уровнях права жителей ре-
спублики.

Аслан Магомадов недавно прибыл в Самарский 
регион и сейчас налаживает взаимодействие, в 
том числе с общественными институтами.

Поговорили о многонациональной истории 
Самарской области. Встреча прошла после 
прямой линии Президента России Владими-
ра Путина, который в очередной раз уделил 
особое внимание единству нашего общества.
Договорились, что обращения, поступающие к 
Аслану Магомадову, при необходимости будут 
рассмотрены совместно для оперативного при-
нятия мер.

ÅÄÈÍÑÒÂÎ ÍÀØÅÃÎ ÎÁÙÅÑÒÂÀ
ÑÎÑÒÎßËÀÑÜ ÐÀÁÎ×Àß ÂÑÒÐÅ×À ÓÏÎËÍÎÌÎ×ÅÍÍÎÃÎ ÏÎ ÏÐÀÂÀÌ ×ÅËÎÂÅÊÀ 
ÎËÜÃÈ ÃÀËÜÖÎÂÎÉ Ñ ÎÔÈÖÈÀËÜÍÛÌ ÏÐÅÄÑÒÀÂÈÒÅËÅÌ ÃËÀÂÛ ×Å×ÅÍÑÊÎÉ 

ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ ÍÀ ÒÅÐÐÈÒÎÐÈÈ ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ ÀÑËÀÍÎÌ ÌÀÃÎÌÀÄÎÂÛÌ
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Î ÏÐÀÂÅ ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÈ
ÐÎÂÍÎ 15 ËÅÒ ÍÀÇÀÄ - 25 ÄÅÊÀÁÐß 2008 ÃÎÄÀ ÓÊÀÇÎÌ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ ÁÛËÀ ÑÎÇÄÀÍÀ ÔÅÄÅÐÀËÜÍÀß ÑËÓÆÁÀ 

ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÉ ÐÅÃÈÑÒÐÀÖÈÈ, ÊÀÄÀÑÒÐÀ È ÊÀÐÒÎÃÐÀÔÈÈ (ÐÎÑÐÅÅÑÒÐ). 
25 ÄÅÊÀÁÐß 2023 Ã. Â ÓÏÐÀÂËÅÍÈÈ ÐÎÑÐÅÅÑÒÐÀ ÏÎ ÑÀÌÀÐÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ 

ÏÐÎØËÎ ÒÎÐÆÅÑÒÂÅÍÍÎÅ ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈÅ, ÏÎÑÂßÙÅÍÍÎÅ 15-ËÅÒÈÞ ÐÎÑÐÅÅÑÒÐÀ

Уполномоченный по правам человека в Са-
марской области Ольга Гальцова поздравила 
руководителя Управления Росреестра по Са-
марской области Вадима Маликова и весь кол-
лектив с юбилейной датой, отметив серьезную, 
масштабную работу, направленную на обеспе-
чение законных прав собственности и защиту 
интересов жителей региона.  

- Массив информации, которым управляет 
Самарский Росреестр – огромный. Соглас-
но статистике, за этот период более 3,5 
млн объектов недвижимости на территории 
Самарской области было поставлено на ка-

дастровый учет. Почти 5 млн актуальных 
записей о правах и ограничениях зарегистри-
ровано в Едином государственном реестре 
недвижимости.
Работа спорится, потому что все вы - спло-
ченная команда единомышленников! Благо-
дарю за наше многолетнее сотрудничество! 
Приятно было и мне сегодня получить памят-
ный знак как первому главному государствен-
ному регистратору Самарской области.
В ваш профессиональный день рождения же-
лаю больших успехов, крепкого здоровья, ва-
шим семьям – благополучия!  - отметила Ольга 
Гальцова.

Подарком от Правитиельства России стал про-
фессиональный праздник регистраторов - в 
России появится День работника органов госу-
дарственной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним. Праздничной датой 
предлагается сделать 25 декабря - день, когда 
в 2008 году указом Президента был создан Ро-
среестр. Об этом заявил премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин. Поздравляя сотрудников 
Росреестра с 15-летием со дня образования 
службы, глава Правительства отметил роль 
ведомства в решении задачи по гарантии прав 
собственности граждан на недвижимость.

ÑÎÁÛÒÈß
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ÞÐÈÑÒÛ ÍÀ ÎËÈÌÏÅ
Ñ ÊÀÊÎÃÎ ÂÎÇÐÀÑÒÀ Â ÍÀØÅÉ ÑÒÐÀÍÅ ÌÎÆÍÎ ÇÀÊËÞ×ÀÒÜ ÁÐÀÊ? 

ÑÊÎËÜÊÎ ËÅÒ ÄÅÉÑÒÂÓÅÒ ÀÂÒÎÐÑÊÎÅ ÏÐÀÂÎ? ÊÀÊ ÄÎÊÀÇÛÂÀËÈ ÏÐÀÂÎÒÓ 
ÑÏÎÐÙÈÊÈ ÄÎÐÅÂÎËÞÖÈÎÍÍÎÉ ÐÎÑÑÈÈ? ÃÄÅ ÏÎÑÒÀÂÈÒÜ ÓÄÀÐÅÍÈÅ 

Â ÞÐÈÄÈ×ÅÑÊÈÕ ÒÅÐÌÈÍÀÕ? È ÇÀ ÊÅÌ ÁÓÄÓÙÅÅ – 
ÈÑÊÓÑÑÒÂÅÍÍÛÌ ÈÍÒÅËËÅÊÒÎÌ ÈËÈ ÂÑÅ ÆÅ ×ÅËÎÂÅÊÎÌ Â ÐÅØÅÍÈÈ 

ÑÎÖÈÀËÜÍÎ-ÝÊÎÍÎÌÈ×ÅÑÊÈÕ ÂÎÏÐÎÑÎÂ? 

Эти и другие темы разобрали в деталях участ-
ники V Межрегиональной юридической олим-
пиады Сбера, а это студенты ведущих вузов 
Поволжья, команды из Астрахани, Волгограда, 
Ульяновска, Пензы, Оренбурга, Саратов и Са-
мара.
В состав жюри вошел руководитель аппарата 
Уполномоченного по правам человека Вадим 
Стрелков. 

- Для нас как правозащитников ценно, когда 
молодежь активно участвует в правопро-
светительских мероприятиях. С самарски-
ми студентами мы хорошо знакомы, ребята 
принимают участие в наших правозащитных 
квизах, дебатах и конкурсах. 
Интеллектуальный поединок был серьезным. 
Знаю, что вопросы для олимпиады готовили 
специалисты-практики в области юриспру-
денции, основываясь на реальных случаях. 

ÑÎÁÛÒÈß

Опыт нужный и очень интересный для буду-
щих юристов, - отметил Вадим Стрелков.
В тройке лидеров команды Астрахани, Сара-
това и Пензы, а победители – все, поскольку 
уже сейчас, в начале профессионального пути, 
ребята стремятся внести свой вклад в развитие 
правозащитной сферы.
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Право на жилище одно из важнейших социаль-
но-экономических прав граждан России. Сто-
ит отметить, что наличие у гражданина жило-
го помещения во многом предопределяет его 
возможности социализироваться, реализовы-
ваться профессионально, всесторонне разви-
ваться, создавать семью и воспитывать детей. 
Право инвалидов на экономическое, социаль-
ное обеспечение и на удовлетворительный 
уровень жизни провозглашено в Декларации о 
правах инвалидов, принятой Генеральной Ас-
самблеей Организации Объединенных Наций 
9 декабря 1975 года. 
Наряду с этим в пункте 6 Стандартных правил 
обеспечения равных возможностей для инва-
лидов, принятых Генеральной Ассамблеей 
Организации Объединенных Наций 20 дека-
бря 1993 года, подчеркивается право инвали-
дов на равные с другими гражданами возмож-
ности и на равное улучшение условий жизни 
в результате экономического и социального 
развития.
При рассмотрении поступающих обраще-
ний граждан, нуждающихся в особой со-
циальной защите – лиц с инвалидностью 
и семей, имеющих детей-инвалидов, Упол-
номоченный по правам человека прини-
мает весь комплекс необходимых мер для 
оказания содействия в защите их прав на 
получение жилья, а также на исполнение 
решений судов о предоставлении жилых 
помещений.

Так, разрешено обращение пенсионера Ф., 
проживающей в Кинель-Черкасском районе 
Самарской области, в интересах её внука Л. 
– лица из числа детей-сирот, который дли-
тельное время находился на индивидуальном 
надомном обучении, имел статус ребенка-ин-
валида. 
С июля 2008 года Ф. являлась опекуном Л., в 
связи со смертью его отца и лишением мате-
ри родительских прав. Семья заявителя ока-
залась в тяжелой жизненной ситуации: Ф. был 
заключен договор ипотеки с банком, получен 
кредит под залог её единственного жилого по-
мещения. Средства были необходимы на лече-
ние и реабилитацию внука после перенесенно-
го заболевания в тяжелой форме.
В связи с возникшими затруднениями заявите-
ля в своевременном погашении задолженности 
по кредиту и несоблюдением сроков ежемесяч-
ных платежей, банк обратился с иском в суд 
об обращении взыскания на предмет залога – 
жилое помещение. Для семьи возникла угроза 
остаться без единственного жилья.
Вместе с тем, по обращению было установле-
но, что Администрацией муниципального райо-
на Кинель-Черкасский в 2018 году Л. был вклю-
чен в список детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, подлежащих обеспе-
чению жилыми помещениями муниципального 
специализированного жилищного фонда.
В соответствии со ст. 3 Закона Самарской обла-
сти от 28.12.2012 г. № 135-ГД «Об обеспечении 
жилыми помещениями детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, лиц из 
числа детей-сирот и детей оставшихся без по-
печения родителей, на территории Самарской 
области» органом местного самоуправления 
муниципального образования, на территории 
которого находится место жительства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, предоставляются благоустроенные 
жилые помещения муниципального специали-
зированного жилищного фонда по договорам 
найма специализированных жилых помеще-
ний. Жилые помещения предоставляются де-
тям-сиротам и детям, оставшимся без попече-
ния родителей, по их заявлению в письменной 
форме по достижении ими возраста 18 лет.
По вопросу защиты жилищных прав семьи 
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Л. Уполномоченный по правам человека об-
ратился в прокуратуру Кинель-Черкасского 
района Самарской области и впоследствии в 
прокуратуру Самарской области. Также было 
направлено обращение в министерство соци-
ально-демографической и семейной политики 
Самарской области об оказании социальной 
помощи данной семье. 
В результате приняты меры: для Л. подобра-
но благоустроенное жилое помещение и с его 
представителем по доверенности - граждан-
кой Ф. заключен договор найма. Таким обра-
зом, семье заявителя оказано содействие в 
преодолении трудной жизненной ситуации и 
разрешении жилищного вопроса. 
Согласно Конституции Российской Федера-
ции в России как социальном государстве 
обеспечивается государственная поддерж-
ка семьи, материнства, отцовства и детства, 
инвалидов, а также устанавливаются гаран-
тии социальной защиты (статья 7). 
Несовершеннолетние дети, в частности де-
ти-инвалиды, тем более нуждаются в том, что-
бы им были обеспечены условия для полно-
ценного развития и интеграции в общество.
Рассмотрено обращение гражданки Е. – жи-
теля пгт. Волжский Красноярского района 
Самарской области. Распоряжением замести-
теля Главы Красноярского района в 2018 году 
её семья с составом 4 человека признана ма-
лоимущей и нуждающейся в получении жилого 
помещения муниципального жилищного фонда 
по договору социального найма.
В семье имеется ребенок-инвалид, заболе-
вание которого входит в «Перечень тяжелых 
форм хронических заболеваний, при которых 
невозможно совместное проживание граждан 
в одной квартире», утвержденный Приказом 
Минздрава России от 29.11.2012 № 987н.
В связи с тем, что жилое помещение гражда-
нам длительное время не предоставлялось, 
Уполномоченным по правам человека в адрес 
Главы городского поселения Волжский Крас-
ноярского района были направлены Рекомен-
дации о принятии необходимых мер по реа-
лизации права семьи заявителя на получение 
благоустроенного жилого помещения по до-
говору социального найма во внеочередном 
порядке в соответствии с пунктом 3 части 
2 статьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации.
Кроме того, решением Красноярского районно-
го суда Самарской области в июле 2022 года 
постановлено обязать Администрацию город-
ского поселения Волжский предоставить во 
внеочередном порядке семье заявителя благо-

устроенное жилье в соответствии с федераль-
ным законодательством. На основании всту-
пившего в законную силу судебного акта было 
возбуждено исполнительное производство.
Уполномоченный по правам человека неодно-
кратно направлял обращения в адрес Главы 
городского поселения Волжский по вопросу 
исполнения указанного судебного решения, 
также было направлено обращение в Главное 
управление Федеральной службы судебных 
приставов по Самарской области.
Во исполнение судебного акта, в апреле 2023 
года Администрацией городского поселения 
Волжский принято постановление о предостав-
лении соответствующего жилого помещения 
семье заявителя. Однако, квартира находилась 
в состоянии, требующем проведения текущего 
ремонта.
С целью осмотра состояния жилого помещения 
аппаратом Уполномоченного по правам чело-
века в июле 2023 года был организован выезд 
на место с участием сотрудников Комитета по 
управлению муниципальной собственностью и 
Управления опеки и попечительства Админи-
страции м.р. Красноярский, а также прокурату-
ры Красноярского района Самарской области.
В результате после завершения ремонт-
ных работ, между Администрацией город-
ского поселения Волжский и гражданкой Е., 
действующей также в интересах несовер-
шеннолетнего ребёнка, заключен договор со-
циального найма жилого помещения, располо-
женного в пгт. Волжский. Семья переехала в 
благоустроенную квартиру и поблагодарила 
органы власти и местного самоуправления за 
помощь в разрешении непростой жизненной 
ситуации. 

Екатерина Белозерова, 
консультант аппарата Уполномоченного 
по правам человека
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Уполномоченный по правам человека в Самарской области:

443020, г. Самара, ул. Ленинградская, 75
Тел. +7 (846) 374-64-30
Приемная граждан: 
г. Самара, ул. Маяковского, 20 
Тел. +7 (846) 337-29-03
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